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成人式に関する高校生アンケート結果について 

 

令和元年9月 

松江市青少年支援センター 

 

 

１．この調査の目的 

平成30年6月に民法が改正され、成年年齢が18歳に引き下げられることになり、この改正民法は令和4

年4月に施行されます。この法改正に伴い、本市におきましても成人式の在り方（何歳で、季節的にいつ開

催すべきか）について検討する必要があります。 

方向性を決定するにあたり、検討材料のひとつとして、将来の当事者となる高等学校の生徒の率直な意見を

聴く必要があると考え、アンケート調査を実施したものです。 

 

 

２．調査対象 

 松江市内の高等学校2年生 2,269人（令和4年度改正民法施行時20歳） 

 

 

３．回答数 

1,984人（男子1,114人、女子864人、その他6人） 

回答率87.4％ 

 松江女子 松江北 松江南 松江東 松江工業 松江商業 松江農林 宍道高校 

対象者数 97 280 261 226 217 187 159 61 

回答数 88 196 224 218 208 181 156 0 

回答率 90.7％ 70.0％ 85.8％ 96.5％ 95.9％ 96.8％ 98.1％ 0％ 

 

 開星 立正大淞南 松徳学院 松江西 松江高専 松養川津 松養乃木 盲学校 

対象者数 183 110 65 154 210 14 20 2 

回答数 177 93 60 148 200 9 16 0 

回答率 96.7％ 84.5％ 92.3％ 96.1％ 95.2％ 64.3％ 80.0％ 0％ 

 

 ろう学校 清心養護 緑が丘養護 

対象者数 1 11 11 

回答数 1 5 4 

回答率 100％ 45.5％ 36.4％ 

 

 

４．実施期間 

 令和元年6月25日～9月2日 
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５．分析・評価 

 

１）成人式出席志向・・・設問２、設問３ 

  これらの設問は、候補となる対象年齢別に出席志向を調べたものです。 

 

【設問２：あなたは成人式の対象年齢が18歳になったとしたら成人式に出席したいですか】 

  

  

【設問３：あなたは成人式の対象年齢がこれまでどおり20歳であっても成人式に出席したいですか】 

 

  設問2において対象年齢が18歳になった場合の出席志向を見ますと、過半数（57.2％）が出席志向を

持っていることが分かりました。 

一方、設問３において対象年齢が 20 歳のままであった場合の出席志向を見ると、男女の別を問わず、

出席志向の割合は86.4％と跳ね上がる結果となりました。 

このことから、対象年齢が 18 歳であっても 20 歳であっても成人式自体の需要はあるといえます。加

えて、18歳より20歳開催の方がより多くの出席者が見込めることがわかります。 

また、出席したい理由について質問したところ、対象年齢の別を問わず「久しぶりに昔の友人・同級生

に会えるから」が圧倒的で、成人式が同窓会の感覚であることが窺えます。次に「一生に一度しか経験

できないから」が続き、成人式を一生のうちの大切なイベントと捉えていることもわかります。 
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 ２）対象年齢は何歳がふさわしいか・・・設問４、設問５、設問６ 

この設問では対象年齢について候補となる18歳、20歳のどちらがふさわしいか尋ねたものです。 

 

【設問４：皆さんが成人式に参加するのなら、何歳の時に開催するのがふさわしいと思いますか】 

 

20歳開催を希望が1,718人・86.6％あったのに対して18歳開催は252人・12.7％という結果になり、

大多数が20歳での開催を望んでいることが分かりました。 

 

【設問５：20歳での開催がふさわしいと思う理由を選んでください（複数回答可）】 

上記の設問4を受けて設問５においてその理由を尋ねてみました。 

①18歳では受験や就職に重なる時期でそれどころではないから 

②中学・高校のクラスメートと再会したり同窓会をしたりするのにいい機会だから 

③法律では18歳は大人かもしれないが、気持ちはまだ大人とは思えないから 

④すべての法律が18歳を大人（成人）としているわけではないから 

 ⑤その他 

 

20 歳がふさわしい理由として、「進学・就職と重なる」という意見が半数近くありました。18 歳は高

校 3 年生という年齢であることと、また本市の成人式の開催時期が 1 月であるため、受験等進路選択

への影響を心配していることが最大の理由であることが分かります。下のグラフが示すとおり、全ての

高校で「進学・就職と重なる」ことを理由に20歳開催を望む声が高い比率を占めています。 
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2 番目の理由は「クラスメートとの再会ができる」が挙がりました。その詳しい理由として「18 歳で

は久しぶり感がない」や「式典が終わってから皆とお酒が飲めない」（飲酒年齢は従前どおり 20 歳か

ら）などがあり、前述のとおり成人式が同窓会的感覚であることが読み取れます。 

また、「20歳でないと成人した気持ちになれない」など成人としての自覚という点で高校生の気持ちが

ついてきていない面も見受けられました。 

 

【設問６：18歳での開催がふさわしいと思う理由を選んでください（複数回答可）】 

続いて、設問６において18歳開催がふさわしいと考える方（252人）にその理由を尋ねました。 

①20歳はおそらく学生であり就職の準備をしたいから、または就職していて忙しいから 

②法律で「18歳が成人」となっているのに、成人式が20歳ではおかしいから 

  ③18歳で大人になった責任を自覚するきっかけにしたいから 

  ④制服で出席すれば費用がかからないから 

⑤その他 

 

「法律どおりに開催すべき」という意見が多数を占めています。主催者である本市が求める成人式本来

の「大人としての自覚を促す」という目的に理解を示す高校生も少なからず存在していることも特筆す

べきです。 
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３）開催希望時期・・・設問７、設問８ 

 成人式の実施時期については、現在本市においては 1 月の 3 連休中日としています。しかしながら、

先述のとおり18歳開催するとなれば受験時期と重なることになるため、開催時期などの配慮が必要で

あると考えます。そこで、想定される対象年齢 18 歳及び 20 歳で開催したと仮定して、いつ開催する

のがふさわしいか質問したものです。 

 

【設問７：成人式の対象年齢が 20 歳のままであれば、いつ開催するのが出席しやすいと思いますか】 

【設問８：成人式の対象年齢が 18 歳に変わるとすれば、いつ開催するのがふさわしいと思いますか】 

 

対象年齢に関係なく 1 月開催のニーズが多いことが分かりますが、その中身はそれぞれの対象年齢に

おいて若干傾向が異なっています。 

対象年齢 20 歳では 1 月開催を希望する意見が 85.7％と大勢を占めていますが、対象年齢 18 歳では

60.2％と 25 ポイント近く差異が認められ、1 月開催への抵抗があることが窺えます。対象年齢 20 歳

と比較して 8 月開催が 3 割近くあるうえ、その他・無回答の割合が多くなっていることからも 1 月開

催を回避したい気持ちが窺えます。 

 

４）18歳で開催した場合の服装について・・設問9 

報道によりますと、18 歳で開催した場合、着物業界への影響が出るのではないかといわれています。

一方、本市においては、例年女性の新成人はほとんど晴れ着で出席しています。そこで、当事者として

の実際のニーズはどうであるか調査したものです。 

 

【設問９：成人式が 18歳で開催されるとしたら、高校3年生の年齢です。あなただったら成人式には

どのような服装で出席すると思いますか。】 
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スーツ・着物が過半数を占めているものの、制服を選択した者も37％存在していました。 

現行成人式においては、スーツ及び着物での出席が100％近い現状があります。これと比較して18歳

は高校生の年齢であり、制服が選択肢として37％も存在することが分かりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

また、「スーツ・着物」を選択する割合は女性の方が多く、自由記述にもありましたが、「晴れ着への憧

れ」や「晴れ着姿を両親に見せて喜ばせたい」という気持ちがあることが分かりました。 

 

 ５）自由記述・・・設問10 

ここでは、本市の成人式全般について要望等を自由意見として尋ねたものです。 

【そのほか、松江市の成人式について要望・ご意見等がありましたら自由に書いてください】 

意見の上位3点は、以下に掲げるとおりです。 

①20歳開催を希望する意見（28人） 

   ・20歳のときに成人式を挙げるべき。就職か進学で忙しいのに式をしている場合じゃない 

   ・成人になるのは18歳になっても、これまでどおり20歳の人のみを集めてほしい 

・18歳に変える必要があるのか？ 

   ・20歳の時に1学年で成人式をしたい 

   ・絶対に20歳にしてください。忙しい時期（受験など）に参加できにくい、制服で参加したくない 

 

②３学年同時開催への懸念（27人） 

   ・18歳～20歳の人が一緒に開催するのは嫌、開催は年齢別にずらしてほしい 

   ・令和4年になったらその年だけ同時に成人式を行うのですか 

   ・兄弟姉妹がいて同時だと経済的に厳しいと思う 

   ・弟や妹と一緒に出るのは嫌です 

 

③対象18歳に対する意見（17人） 

 ・18歳になるとしたら受験時はやめてほしい。出席者が減る 

 ・成人式を18歳でやるのなら秋か春がいいと思う 

 ・18歳ですると着物会社などに大打撃ではないか 

 ・受験に重ならないようにしてほしい 

・受験に影響を及ぼすことがないよう、十分な配慮をお願いします。 

 

 総じて現状維持を希望する意見が多く、18 歳で開催するとすれば受験等に影響が出ないような配慮も求

められています。 

また、令和4年度限定になりますが、3学年同時開催に対する抵抗感は当事者であることから根強く、分

散開催の希望が多数（ほかに設問２や設問5においても同様）ありました。 


